
История страны на примере 
депутатского корпуса 

Собрание депутатов МО «Котлас» четвертого созыва. 

Жанна КОРОЛЕВА 

10 декабря Собрание депу
татов МО «Котлас» отмечает 
15-летний юбилей. Неужели 
представительная власть в 
городе столь молода? Конеч
но, нет. Это всего лишь этап 
новейшей истории местного 
парламента. 

В декабре 1996-го в соот
ветствии с новой Консти
туцией РФ и принятым на 
референдуме уставом му
ниципального образования 
начал свою деятельность 
принципиально новый ор
ган представительной вла
сти - Собрание депутатов. 
В него вошли 20 народных 
избранников, а возглавил 
Александр Шашурин, яв
лявшийся одновременно 
всенародно избранным гла
вой, депутатом по округу 
№ 20 и депутатом областно
го Собрания. Его заместите
лем на освобожденной осно
ве стала Татьяна Скопина. 

Многие из нас помнят 
лихие 90-е: предприятия не 
платили налоги в казну, 
бюджетникам по нескольку 
месяцев задерживали зар
плату, в городской больни
це не хватало лекарств, по
стельного белья, питания 
для больных. «Вспоминая то 
тяжелейшее время, я очень 
благодарен своему депутат
скому корпусу, - говорит 
Александр Шашурин. -Уже 
к концу 1997 года мы выпра
вили ситуацию и первые 
в области стали сокращать 
задолженность по зарпла
те». В период работы пер
вого созыва началось стро
ительство «Гаммы» и авто
мобильного моста через Се
верную Двину, был создан 
Котласский филиал АГТУ 
и муниципальная телера
диокомпания. Для стиму
лирования развития мало
го бизнеса были утвержде

ны понижающие налоговые 
коэффициенты для отдален
ных микрорайонов города, 
предоставлялись налоговые 
льготы. В муниципальную 
собственность были приня
ты многие учреждения со
циальной сферы, от которых 
отказались предприятия. 

Во втором созыве (2000-
2004 годы) было закрепле
но разделение властей. Од
ним из первых в области Со
брание депутатов МО «Кот
лас» стало самостоятель
ным юридическим лицом. 
На освобожденной основе 
его возглавил Борис Тюка-
вин, заместителем была вы
брана Анна Тарасова. Это 
время запомнилось многим 
очень эмоциональными де
батами практически по всем 
вопросам. Молодой самосто
ятельный депутатский кор
пус (средний возраст народ
ных избранников состав
лял всего 43 года) отстаи
вал свои полномочия. Де
путаты приложили огром
ные усилия, чтобы не до
пустить в котласскую коло
нию ВИЧ-инфицированных 
заключенных. Было приня

то много целевых программ: 
социальной поддержки сту
дентов; улучшения жилищ
ных условий бюджетников, 
газификации, обеспечения 
населения города питьевой 
водой, реабилитации инва
лидов и другие. Бурное об
суждение вызвал вопрос о 
статусе и границах муни
ципального образования, в 
результате Котлас остался 
городским округом. 

Третий созыв начал свою 
работу в марте 2005 года в не
простой ситуации. Корпус 
избирался в два этапа, дове
рие жителей города к депу
татам оставляло желать луч
шего. Председателем Собра
ния депутатов был избран 
Александр Степанов, заме
стителем - Надежда Добры
нина. Поменялась методи
ка работы самого Собрания. 
Основной акцент делался на 
тщательную проработку во
просов в комиссиях. Третий 
созыв неоднократно высту
пал за сохранение ПАТП, 
начал судебные процессы 
по возвращению в муници
пальную собственность зда
ния городского рынка, утвер

дил 24 целевые программы, 
в том числе развития сети 
детских садов, принял гене
ральный план застройки го
рода. Депутаты этого созыва 
создали контрольно-ревизи
онную службу (одни из пер
вых в области) и начали си
стемную работу по освеще
нию своей деятельности в 
СМИ. По итогам опроса об
щественного мнения в кон
це срока полномочий третье
го созыва доверие горожан к 
Собранию депутатов вырос
ло многократно. 

Четвертый созыв Собра
ния депутатов был сформи
рован по итогам выборов в 
марте 2009 года. 13 депута
тов в его составе пришли из 
третьего созыва, еще трое 
- из второго. Единогласно 
были избраны на новый срок 
председатель и заместитель. 
Полномочия корпуса еще не 
завершены, но уже можно 
сказать, что он войдет в исто
рию утверждением страте
гии развития Котласа до 
2030 года, созданием кон
трольно-счетной палаты, 
инициативой оценки эффек
тивности деятельности орга
нов местного самоуправле
ния и появлением собствен
ного сайта. Благодаря ини
циативе депутатов получи
ло развитие движение по соз
данию ТОСов, идет расселе
ние ветхого жилья и газифи
кация микрорайонов города. 

- За 15 лет депутатский 
корпус пережил все изме
нения, которые происходи
ли в нашей стране, - отмеча
ет Александр Степанов. - Но 
все депутаты всех созывов 
помнили, что основная за
дача Собрания - решение во
просов местного значения. 
Мы работали и работаем 
для того, чтобы представ
лять и защищать интересы 
своих избирателей. 
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